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Campagne de vaccination 

Grippe/Covid 2023-2024

La campagne de vaccination grippe et covid ouvrira
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Saint-Gilles seront acteurs de cette campagne.
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La dynamique d’une commune ne se décrète pas, elle se construit au 
fil du temps. Elle s’entretient pour permettre à chacune et chacun de 
profiter des différentes activités qu’elles soient sportives, culturelles 

comme les spectacles proposés de nouveau cette année au Sabot d’Or. C’est 
aussi des moments nature comme les balades autour de l’étang, le long de la 
coulée verte ou sur les plus de 32 kilomètres de chemins qui jalonnent notre 
commune.

Je suis convaincu que nous avons la chance d’avoir dans notre commune de 
nombreux atouts. Nous bénéficions :

- d’associations dynamiques qui ont à cœur d’impulser des activités ou 
d’organiser différentes manifestations ; 

- de commerces et entreprises, dont les gérants ont à cœur de répondre aux 
attentes des habitants ;

- de plus de 35 professionnels de santé qui assurent au quotidien des soins 
proches de chez nous.

De notre côté, les élus communaux agissent pour apporter leur pierre à l’édifice en accompagnant cette dynamique 
avec des projets livrés comme la cabane, la maison des associations, le four à bois, etc. Les élus savent pouvoir 
compter sur les agents de la collectivité, dont l’engagement contribue à amplifier cette évolution.

Pour maintenir ou développer cette énergie, la participation de tous les habitants est indispensable que ce soit 
en s’investissant dans des associations, en prenant le temps de venir visiter nos commerces, de profiter le samedi 
matin du marché, propice aux rencontres. Il en est de même à travers la pratique des sports, de la promenade ou 
bien encore en assistant à un spectacle, une manifestation associative, etc.  

J’entends parfois des personnes me dire que la vie évolue, que les gens sont moins patients, n’ont plus le regard 
bienveillant, qu’elles ne supportent plus la moindre contradiction ou le moindre changement. Très simplement, je 
tiens juste à rappeler que tout ce que nous faisons dans la vie de tous les jours a un impact, positif ou négatif, dans 
la vie de notre ville. Partager, s’écouter, se respecter sont sûrement des atouts supplémentaires à la dynamique de 
notre commune. 

De nouveaux projets sont en cours comme l’agrandissement du restaurant scolaire, une nouvelle salle des sports, 
la future ZAC centre ouest La Vigne qui comprend la construction d’une médiathèque. Tous ces projets visent à 
participer à cette dynamique.

Philippe Thébault, Maire

Forum des associations, le 2 septembre

Inauguration de la maison des 
associations, le 9 septembre

Édito VIE MUNICIPALE
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La dynamisation par la politique municipale et les actions évènementielles
Depuis, plusieurs années, la commune souhaite contribuer à la création de lien social à travers la tenue de divers 
temps forts. Aussi, ces derniers mois la commune a organisé :

Saint-Gilles a tout d’une ville dynamique

Bien souvent, lorsqu’une commune voit sa population augmenter, celle-ci est 
qualifiée de cité-dortoir. En regardant de plus près ce qui s’est passé depuis le mois 
de juin dans la commune, on préférera au terme de dortoir celui de ville dynamique.

Au programme sur plusieurs jours début juin : une balade 
découverte de la petite faune sauvage commentée par 
la Ligue de la Protection des Oiseaux, une animation à 
la bibliothèque sur la nature autrement, une découverte 
de la biodiversité à destination des enfants de l’accueil de 
loisirs, une animation à l’école « Qui miel me suive ! » sur 
le thème des abeilles, création d’ateliers pédagogiques 
et de séances d’observation de la petite faune sur les 
temps périscolaires et au restaurant scolaire, le chef a fait 
découvrir la nature à travers ses plats. 
Des spectacles comme «Mousse» de la Cie Scratch et 
«Cofea Show» par la Cie Los Fariniz ont été proposés. 
Enfin, Saint-Gilles a ouvert un village nature. Il fallait voir le 
plaisir et notamment la joie des enfants lors de ces temps 
récréatifs et instructifs.

La fête de la Nature

La fête de la Musique

Le 16 juin, le rendez-vous était donné pour fêter la musique avec une programmation éclectique. Des groupes 
locaux ont proposé au plus grand nombre des musiques différentes réparties place de la mairie, à la Grange et à 
l’église. À cela s’ajoutent les animations des commerçants volontaires. La foule nombreuse place de la mairie faisait 
plaisir à voir.

Dossier CADRE DE VIE
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Le 17 juin l’école municipale de danse faisait salle comble au 
Sabot d’Or. Avec la tenue de deux séances, pour que toutes 
les familles puissent assister au spectacle.

Le gala de danse

Le sortie famille

Le four à bois

Une sortie familiale a été organisée le 8 juillet.
Cette année, cap sur Saint-Malo avec 
notamment la visite de l’aquarium. L’objectif 
de ces sorties est de faciliter l’accès des 
habitants à la culture, aux loisirs, de renforcer 
les liens sociaux, la mixité ; l’essentiel est que 
tout le monde y trouve son compte et passe 
un bon moment en famille. Le rendez-vous 
est pris pour l’été 2024.

Cette manifestation déployée au complexe Le Triskell lance 
la rentrée, moment important pour la vie associative. 
Ce forum permet aux Saint-Gillois de rencontrer les 
bénévoles associatifs et de s’inscrire aux activités qu’ils 
souhaitent pratiquer. On y parle vacances, rentrée, bref on 
prend du plaisir à se retrouver.

Le forum des associations

Le concours de peinture
Couleurs de Bretagne

La journée des peintres est un temps fort autour de la 
peinture avec l’appui de l’association Couleurs de Bretagne. 
Il s’agit de faire découvrir la peinture tout au long d’un 
parcours dans la commune. Les habitants ont pu ainsi 
échanger avec les artistes tout en se promenant en famille, 
avec les voisins, les proches, un bon moment pour allier 
culture et balade.

La réalisation du projet voté par les 
Saint-Gillois dans le cadre du budget
participatif : la construction d’un four à bois. Ce 
four a été réalisé, au jardin intergénérationnel,
à l’ancienne par une quinzaine de jeunes de 
la commune, encadrés par des spécialistes 
et des agents municipaux. Les jeunes ont 
pu découvrir ces métiers manuels avec 
enthousiasme et plaisir.  
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Un monde associatif varié et investi 
Ce dynamisme associatif propose aux habitants de nombreux temps de rencontres. Nous n’évoquerons pas les 
nombreuses assemblées générales des associations, moments importants pour faire le bilan de l’année écoulée, 
pour préparer l’année à venir mais aussi pour se retrouver entre bénévoles et adhérents. Ces quelques photos 
illustrent en partie les nombreuses manifestations où, à chaque fois, la fréquentation a été importante.

Fête de l’école
du Sacré Coeur

1er
JUIL

Course cycliste3
JUIN

40 ans du club des supporters

Fête de 
l’école

Jacques 
Prévert

24
JUIN

 Balade et repas de l’ACPB9
SEPT

Ball-trap de l’ACCA2
JUIL

Tournoi de hand11
JUIN

Concours de pétanque10
JUIN

Dossier CADRE DE VIE
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Braderie du comité des fêtes

10 ans de Saint-Gilles 
Histoire & Patrimoine

23
SEPT

Saint-Gilles en couture

Classes 2 & 330
SEPT

1er
OCT

Ludovic Coulombel, 
adjoint au maire, délégué 
aux finances et à la 
communication

Les partenariats association-mairie 
Ils sont au cœur de la politique de soutien de la 
commune au monde associatif. Depuis juin, retenons : 

- le feu d’artifice organisé par le comité des fêtes. 
Il bénéficie d’une subvention communale près de  
5 000 €. Sans doute la manifestation qui déplace le 
plus de Saint-Gillois, jeunes et moins jeunes, venus 
des quatre coins de la commune, cet événement 
populaire et gratuit fait toujours rêver ;

- l’exposition photos réalisée 
par Saint-Gilles Histoire et 
Patrimoine autour de l’étang. 
Lors de la venue d’amis après le 
déjeuner, c’était une promenade 
idéale pour faire découvrir 
Saint-Gilles vue du ciel.

Autre symbole de partenariat : 
la mise en service de la 
maison des associations avec 
ses portes ouvertes proposées 
aux habitants. Cette matinée 
était idéale pour découvrir la 
réhabilitation et l’agrandissement 
de l’ancien presbytère, témoin 
de notre patrimoine bâti 
communal. L’idée était, après 
de longs mois de travaux, de 
permettre aux habitants de venir 
visiter ou revisiter pour certains 
ce bâtiment. L’affluence illustre 

la vivacité de notre vie associative et l’attachement à 
notre histoire commune.

En retraçant ces quatre mois de vie communale, c’est 
la richesse et le dynamisme de la vie saint-gilloise qui 
émerge. Mais bien au-delà, c’est toute l’année que 
les forces vives locales vous invitent à participer à 
des manifestations, merci d’y répondre présent et de 
continuer à le faire. Parallèlement, la collectivité se 

joint à ce bouillonnement pour 
vous proposer des spectacles 
au Sabot d’Or, des animations 
à la bibliothèque, des temps 
de rencontres et d’échanges 
comme le forum des associations, 
la cérémonie des vœux et les 
réunions d’informations. 
Bien sûr, personne ne peut 
être partout, mais y aller, c’est 
rencontrer du monde, échanger, 
s’émerveiller… Bref, prendre du 
bon temps, c’est aussi ça, être 
citoyen.

© Studio Mignot
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La ZAC multi-sites prend le relais des opérations précédentes (La 
Saudrais dans les années 90, puis l’Ile des Bois à partir de 2008) et 
poursuit l’aménagement du territoire communal, en cohérence avec 
l'aménagement du territoire définit par l'État, à l’horizon 2035. Elle a 
pour ambition de répondre aux objectifs d’accueil des jeunes Saint-
Gillois souhaitant rester sur la commune, de permettre d'accueillir 
de nouveaux habitants, de production de logements neufs, 
d’équipements publics (médiathèque, salle de sports, tiers-lieu…) en 
élaborant un projet de qualité dans un objectif de développement 
durable.

Inscrit dans un temps long, le projet de développement urbain de la 
commune a passé plusieurs étapes importantes ces derniers mois 
et notamment celle de la demande d'autorisation environnementale. 
En effet, il est nécessaire d’obtenir du préfet d’Ille-et-Vilaine une 
autorisation environnementale avant que la commune puisse finaliser 
et approuver le dossier de réalisation de cette opération. 

Le projet a évolué
Entre le dossier de création et le dossier de réalisation, et grâce 
notamment à la phase de concertation avec les Saint-Gillois et les 
associations diverses, le projet d’aménagement a été affiné pour être 
en adéquation avec la mise en valeur de l’environnement.

ZAC multi-sites (La Vigne-Centre Ouest) :  

point d’étape

Urbanisme

D’initiative communale, la ZAC multi-sites a été créée en 2019 et s’étend sur  
25,6 hectares (2,8 ha pour le Centre Ouest et 22,8 ha pour La Vigne). 
Elle projette 609 logements avec une densité différenciée par site (plus forte  
dans le centre ouest).

PRINCIPALES ÉTAPES QUI 
JALONNENT LE PROJET DE ZAC 

 

2020-2021 : PROCÉDURE DE MISE EN 
CONCURRENCE POUR LE CHOIX DU 

CONCESSIONNAIRE : GIBOIRE EST DÉSIGNÉ.

JUIN 2023 : 
ENQUÊTE PUBLIQUE SUR LA DEMANDE 
D'AUTORISATION ENVIRONNEMENTALE

2021-2023 : 
TRAVAIL EN COMITÉ DE PILOTAGE 

PLURIDISCIPLINAIRE (ÉLUS,  
MAÎTRISE D’OEUVRE, ARCHITECTE,  

URBANISTE, PAYSAGISTE...) 
ET CONCERTATION AVEC LA POPULATION

2019 : CRÉATION DE LA ZAC
PAR DÉLIBÉRATION MUNICIPALE

OCTOBRE 2023 : ARRÊTÉ PRÉFECTORAL 
ACCORDANT L'AUTORISATION 

ENVIRONNEMENTALE ET APPROBATION 
DU DOSSIER DE RÉALISATION DE LA ZAC 

PAR LE CONSEIL MUNICIPAL

MARS 2024 : 
DÉBUT DES TRAVAUX DE VIABILISATION 

DU CENTRE OUEST

2025 : DÉBUT DES TRAVAUX DE 
VIABILISATION DE LA VIGNE

JANVIER-FÉVRIER 2023 : PARTICIPATION 
DU PUBLIC PAR VOIE ÉLECTRONIQUE

2025 : 1ÈRES LIVRAISONS 
DANS LE CENTRE OUEST

MAI 2022 - MARS 2023 : 
INSTRUCTION PAR LES SERVICES DE 

L'ÉTAT DE LA DEMANDE D'AUTORISATION 
ENVIRONNEMENTALE

2017 : LANCEMENT DES ÉTUDES 
PRÉALABLES À LA ZAC

ZAC secteur La Vigne

Bulletin municipal de St-Gilles n°1498



Le travail ainsi mené a permis de : 

Protéger et renforcer la structure paysagère  
> transition ville-campagne ; 

Préserver l’éco-vallée de la Cotardière et un 
cadre de vie et d’usages révélés par le projet ; 

Consolider le bocage et les zones boisées sur 
le plateau en lien avec le bocage existant et aux 
abords des hameaux > des hameaux préservés ; 

Créer des haies respectant les 3 strates 
végétales afin de réduire les vis-à-vis avec 
l’existant, d’affirmer leur rôle de brise-vent et 
d’accueil de la faune et flore sauvage locale, 
contribuer à réduire l’effet îlot de chaleur ; 

Maintenir distance et protection par rapport aux 
hameaux (ex : La Poterne, le Petit Limeul…) ; 

Connecter avec les zones humides, refuge de 
la faune/flore (La Petite Haye), les bassins de 
rétention et l’étang du Gui Chalet. 

Mettre en réseaux les espaces publics, favoriser 
les modes actifs et un maximum de connexion 
avec les réseaux existants (l’étang du Gui Chalet, 
les chemins ruraux alentours…). 

Mettre en cohérence les gabarits et adapter les 
hauteurs des bâtiments au contexte.

Antoine Le Frêche, 
adjoint au maire, délégué  

au développement durable 
et aux mobilités

Franck Gallée, 
adjoint au maire, délégué  

à l'urbanisme

Feux vert pour la ZAC !
À ce stade, les différentes 
institutions et organismes ont rendu 
leurs appréciations respectives sur 
le projet, en l’état :
- Avis de la Direction Régionale des 
Affaires Culturelles de Bretagne en 
date du 31 mai 2022.

- Avis compatible de la commission 
locale de l’Eau (DDTM) et du Sage 
Vilaine, du 3 juin 2022 et du  
10 mars 2023.

- Avis de l'office français de la biodiversité 
du 5 juillet 2022.

- L'avis de l'autorité environnementale 
du 8 août 2022.

- Avis favorable du Comité de 
l’Eau du Bassin Rennais quant aux 
besoins en eau potable, du  
23 septembre 2022.

- Avis favorable du commissaire 
lors de l’enquête publique relative 
à la demande d’autorisation 
environnementale, en août 2023.

- Avis du conseil départemental 
de l'environnement des risques 
sanitaires et technologiques du  
19 septembre 2023.

- Autorisation préfectorale de 
réalisation de la ZAC, en  
octobre 2023.

APPRÉCIATION DU COMMISSAIRE 
ENQUÊTEUR

À la suite de l’enquête publique, la commissaire 
enquêteur a rendu un avis favorable, sans réserve. 
Parmi ses conclusions, on peut retenir quelques 

éléments à caractère général : 

« J’observe que les réponses apportées par 
le porteur du projet aux observations du 

public répondent de manière argumentée 
aux interrogations et inquiétudes soulevées, 

concernant la protection et le maintien, voire 
l’enchérissement écologique que le projet peut 
apporter aux zones humides, la préservation de 
l’étang du Gui Chalet et de ses abords comme 
espace de loisirs vert familial à l’échelle de la 

commune voire plus. 

Je note la confirmation apportée sur le fait que  
le périmètre de la ZAC n’empiète pas sur  

la coulée verte.

Je note la réduction du périmètre faite au fil de la 
maturation du projet, qui réduit la consommation 

de terres agricoles. 

J’observe que la mutation de ces secteurs est 
annoncée de longue date, et sont inscrits, par 

exemple au Scot et au PLUi ».

ZAC secteur centre ouest
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Claude Gaultier
conseiller délégué

au patrimoine communal 
et aux travaux

Annoncés dans les 
Syner’Gilles de février et 
juin, les travaux vont se 
terminer à la fin du mois de 
novembre, par le dernier 
tronçon de la rue du Centre 
à la place de la mairie.

L’aménagement du centre-bourg 

prend fin

Les rues de Saint-Gilles font peau neuve

Rue de la Mousqueterie
Après des travaux de canalisation 
d’eau potable et des branchements 
individuels, de l’éclairage public, 
d’enrobés de la chaussée et du 
trottoir côté nord, le marquage 
des stationnements sur chaussée 
a été quelque peu modifié afin de 
faciliter les accès des propriétés. 
Ces stationnements sur chaussée, 
aujourd’hui autorisés par le code 
de la voirie routière, ont pour 
objectif de libérer les trottoirs 

pour laisser place aux piétons, et 
améliorer la sécurité en créant 
un effet de chicanes et ralentir 
la vitesse. Ces emplacements 
inégalement répartis répondent 
à des besoins de stationnements 
mais ne doivent pas être 
appropriés par les rivera ins.

Rue de la Poterne
Suite au renouvellement des 
réseaux d’eau potable, la 
collectivité a souhaité améliorer 
l’environnement, en végétalisant 
partiellement le trottoir nord en 
accompagnement des enrobés 
avec des plantations d’arbres dès 
cet automne (érable, prunus, 
charme ) et quelques mobiliers 
(bancs…)

Allée du Manoir
Le chantier sur les réseaux d’eau 
potable étant terminé, initialement 
non programmé en 2023, le 
revêtement de la chaussée et des 
trottoirs va être réalisé au cours du 
mois d’octobre.

devront être adaptés pour les entrées des garages en sous-sol 
et du rez-de-chaussée des collectifs, des servitudes d’habitations 
individuelles, et faciliter les accès aux différents commerces 
et services. Une longueur de trottoir au droit de la dernière 
opération immobilière à l’angle de la rue de Rennes sera réalisée 
ultérieurement. Une réunion publique ouverte aux riverains s’est 
tenue le lundi 18 septembre pour expliquer la complexité, les 
obligations et lever les incompréhensions des uns et des autres.

Cette partie de l’aménagement 
n’était pas la plus facile en terme 
d’organisation de chantier compte 
tenu de son importance : l’accès 
vers le cœur du centre-bourg, sa 
fréquentation… Cet aménagement 
est similaire à celui déjà réalisé : 
une voie de circulation centrale, des 
stationnements côté ouest, des trottoirs 
de part et d’autre. Des stationnements, 
environ une douzaine, s’ajouteront à 
ceux réalisés précédemment, mais 

Urbanisme
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La commune poursuit

son plan local de végétalisation

Antoine Le Frêche
adjoint au maire, délégué 

au développement durable 
et aux mobilités

Les avantages de la végétalisation 
de nos espaces urbains sont 
nombreux : s’oxygéner, procurer 
du bien-être et de la fraîcheur, 
préserver la biodiversité et 
la qualité de l’air, réguler 
naturellement la température…
Aussi la commune poursuit son 
plan de plantations d’arbres, avec 
à l’esprit plusieurs contraintes : 
planter des espèces indigènes 
adaptées au sol mais aussi aux 
changements climatiques.
Pour la prochaine campagne de 
plantations (de novembre 2023 
à mars 2024), ce sont plus de 
230 arbres qui agrémenteront la 
commune : chênes, chênes-lièges, 
chênes verts, catalpas, prunus, 

érables, charmes…
Ils seront installés à divers endroits 
bien identifiés sur le territoire : 
Près du boulodrome, d’aires de 
jeux, rue de la Poterne, rue de 
Montfort… pour ne citer que 
quelques espaces.
Les avantages recherchés peuvent 
être divers :
• Renforcer la trame arborée aux 

abords d’équipements publics
• Créer de l’ombrage
• Créer des brise-vents
• Renforcer la végétalisation sur 

certains secteurs
• Remplacer des arbres à la suite 

d’abattages (travaux, maladies…)

Les attendus de ces actions sont 
simples : préserver le « Bien vivre 
ensemble » sur la commune, dans 
un espace commun agréable 
et paysager, respectueux de 
l’environnement et en anticipation 
des changements climatiques 
réels…

VIE MUNICIPALECadre de vie VIE MUNICIPALE
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Le bilan énergétique de la commune 

est positif

La commune a signé il y a quelques années un partenariat avec l’ALEC, Agence 
Locale de l’Energie et du Climat du Pays de Rennes. Parmi les missions confiées à 
l’ALEC, figure la rédaction d’un bilan énergétique de Saint-Gilles, dont la commune 
vient de recevoir les informations pour l’année 2022.

Ce bilan a plusieurs objectifs :
• Faire un audit exhaustif du  

« patrimoine énergétique » des 
bâtiments communaux.

• Établir un bilan des 
consommations et de leurs 
évolutions dans le temps.

• Programmer des actions 
correctives afin de réduire les 
charges énergétiques tout en 
améliorant les services aux 
usagers.

Ce document très complet permet 
de souligner les efforts entrepris 
pour réduire la consommation 
énergétique à l’échelle de notre 
territoire.
Ainsi, quelques chiffres peuvent 
être mis en lumière :
• En 2022, les consommations 

énergétiques du patrimoine de 
Saint-Gilles, c’est 1 500 MWh 
soit l’équivalent de 100 foyers.

• Depuis 2006, les consommations 
d’énergie de la commune ont 
diminué de 4 % malgré une 
hausse du nombre d’habitants 
(+ 50 %) et de la surface des 
bâtiments communaux (+ 17 %).

• Les dépenses ont augmenté 
de 73 % alors que le coût 
moyen des énergies a 
augmenté de 94 % sur la 
même période (2006-2022).

En synthèse, les consommations 
sont en baisse et on peut avoir 
plusieurs explications :
• Des retours sur 

investissements pertinents 
dans du matériel plus 
économe en énergie 
(éclairage des salles des sports, 
accueil de loisirs et atelier 
communal, développement des 
leds).

• Des comportements plus 
responsables et plus économes 
(consommation des vestiaires 
foot, éclairage du terrain de foot 
et du Sabot d’Or).

• Une programmation des 
chauffages au plus près des 
besoins.

• Des remplacements opportuns 
(exemple : chaudière à 
condensation pour le Triskell).

• Des investissements « fléchés » 
vers l’isolation et la performance 
des systèmes de chauffage.

Dans un contexte de hausse 
tarifaire, mais aussi dans le cadre 
du Plan Climat, l’objectif sera aussi 
de réduire les émissions de gaz à 
effet de serre. Cet objectif pourra 
passer par un développement 
du parc photovoltaïque 
de la commune pour de 
l’autoconsommation.

Antoine Le Frêche
adjoint au maire, délégué 

au développement durable 
et aux mobilités

Cadre de vie
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Les règles de vie en collectivité

c

Du lundi au samedi
8 h - 20 h
Dimanche

9 h - 12 h 30

 Ne pas nourrir 

les animaux

Rappel : Il est interdit de donner à manger aux animaux 
de l’éco-pâturage (les vaches, les ânes et les moutons), 

ainsi que les canards et les poissons de l’étang. 
Début juillet, nous avons appris le décès d’un bouc de 

l’éco-pâturage, étouffé après avoir mangé du pain.

 Tonte interdite 

dimanche et jours fériés

La réglementation (arrêté préfectoral du 10 juillet 2000) 
interdit d’effectuer des travaux bruyants de tonte et de 

bricolage avant 8 h du matin et après 20 h le soir.
Les dimanches et les jours fériés, il est interdit d’utiliser 
des engins bruyants, notamment des tondeuses et des 

tronçonneuses dans la zone agglomérée.

VIE MUNICIPALEVIE MUNICIPALE
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Vous êtes Français et vous allez bientôt avoir 16 ans ? 
Vous devez vous faire recenser dans les 3 mois 
suivant votre 16e anniversaire. 
Pour ce faire, présentez-vous en mairie aux horaires 
d’ouverture muni de votre pièce d’identité  
(carte d’identité ou passeport) et du livret  
de famille de vos parents. 
Une attestation de recensement vous sera 
remise. Il s’agit d’une démarche obligatoire 
et indispensable pour participer à la Journée 
défense et citoyenneté (JDC). Une convocation 
à cette journée vous sera envoyée dans un délai 
d’environ 1 an. À l’issue de la JDC un certificat 
vous sera remis, il est nécessaire pour s’inscrire 
aux examens et concours soumis au contrôle 
de l’autorité publique (Baccalauréat, permis de 
conduire par exemple).

Les prochaines élections auront lieu le 9 juin 2024. Êtes-vous bien inscrits? 

Si vous avez déménagé depuis les dernières 
élections, que ce soit au sein de la même 
commune ou depuis une autre ville, vous 
avez une démarche à faire pour pouvoir 
voter. 
Vous pouvez vous rendre sur le site du 
service-public.fr ou en mairie, une pièce 
d’identité et un justificatif de domicile datant 
de moins de 3 mois vous seront demandés.
https://www.service-public.fr/particuliers/
vosdroits/F1372
En faisant cette démarche, vous vous assurez 
de rester inscrit sur les listes électorales et 
de bien recevoir les propagandes pendant les 
campagnes électorales. 

2024 : élections européennes

Démarches VIE MUNICIPALE

Se faire recenser 

à 16 ans

www.service-public.fr

>
+ D’INFOS

À savoir : si vous n’avez pas fait votre recensement 
citoyen dans ce délai, vous pouvez régulariser votre 
situation jusqu’à 25 ans. La démarche à faire reste la 
même.

 S’il s’est fait recenser à 16 ans, le jeune 
reçoit à 18 ans sa carte d’électeur. 

VIE MUNICIPALEVIE MUNICIPALE
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L’actualité des acteurs économiques

FRANCE CULINAIRE DEVELOPPEMENT,  
L’INNOVATION PERMANENTE

FRANCE CULINAIRE DÉVELOPPEMENT 
3 rue du Gripail - 02 99 96 80 09 - www.france-culinaire.com

>
CONTACT

Marie BONNET, Assistante Ressources 
Humaines et Thomas SABLE, 
Responsable du site de Saint-Gilles

Depuis sa création en 1979, France 
Culinaire Développement ne cesse 
d’innover, en mettant au point de 
nouvelles formules. L’entreprise 
expédie 10 000 tonnes de produits 
par an et dispose d’un large 
éventail de spécialités :
- arômes naturels (salés ou sucrés)
- spécialités aromatiques 
(assaisonnements, marinades, 
mélanges d’épices….),

- systèmes fonctionnels (ingrédients 
permettant de texturer les 
produits finis),

- préparations culinaires (sauces, 
fonds de sauce, fumets de 
poisson ou de crustacés, 
préparations pour béchamel, 
veloutés et préparations pour 
desserts),

- préparations culinaires spécifiques 
aux besoins des établissements de 
santé, maisons de retraite, Ehpad, 
hôpitaux…

- gelées alimentaires,

- solutions fromagères destinées à 
être incorporées dans des plats 
cuisinés.

Après leur création dans le 
laboratoire de recherche, avec 
l’assistance du chef cuisinier 
Sébastien Varlet, les produits sont 
fabriqués et conditionnés dans 
l’usine de Saint-Gilles, par des 
ouvriers qualifiés.
Ces produits sont destinés aux 
industries agro-alimentaires et aux 
professionnels de la restauration.
L’entreprise fait partie du groupe 
Ydeo, qui emploie au total 600 
personnes et se développe sur 
deux pôles : un pôle chimie et un 
pôle alimentaire. France Culinaire 
Développement emploie 115 
personnes, dont 90 basées à Saint-
Gilles, où 10 créations de postes 
sont prévues d’ici la fin 2023. 
Menant 400 projets de recherche 
et développement par an, elle 

bénéficie du crédit d’impôts 
recherche.
Le site Internet de la société 
permet de faire une visite virtuelle 
des ateliers de Saint-Gilles.

JPC TRANSPORTS - 7 rue du Clos Michel - 07 87 88 04 31 - jpc2290@orange.fr

>
CONTACT

JPC : TRANSPORTS D’ENGINS DE CHANTIER
Créée en 2002, JPC a été rachetée par Vincent et Nathalie 
NICOLAS en 2020. C’est en novembre 2022 que la société s‘est 
installée à Saint-Gilles.
Avec un effectif de plus d’une vingtaine de personnes, toutes 
basées dans le département, et une flotte d’autant de véhicules 
de type semi-remorque (dont deux camions-grue), elle transporte 
des engins de chantier : nacelles, chariots, bungalows, containers, 
pelleteuses de 1,5 à 25 tonnes, grues, compresseurs, groupes 
électrogènes…
Si la clientèle est essentiellement constituée de loueurs de 
matériels, JPC peut aussi proposer ses services aux entreprises 
industrielles ou de BTP et aux collectivités.
Le fait que les véhicules soient garés chez les chauffeurs ou, 
ponctuellement, chez le fournisseur de camions, permet d’éviter les 
allers et venues d’engins encombrants.

Vie économique
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Nouveau 
nom pour 
l’Association 
Intermédiaire 
Espace Emploi
L’AI2E permet aux personnes en 
recherche d’emploi de travailler à 
proximité de leur domicile et aux 
acteurs économique du territoire 
de bénéficier d’une solution de 
personnel par la mise à disposition 
de salarié ponctuelle ou durable.
L’AI2E a un double rôle :
- Assurer l’accueil, le suivi et 
l’accompagnement des personnes 
sans emploi rencontrant 
des difficultés sociales et/ou 
professionnelles particulières.
- La mise à disposition à titre 
onéreux de personnel auprès 
des collectivités, entreprises, 
associations et particuliers 
pour répondre à des besoins de 
personnel du territoire.
Les salariés ont la possibilité de 
réaliser différentes missions de 
travail dans les domaines suivants :
- Petite Enfance : ASEM, animateur/
trice périscolaire, auxiliaire petite 
enfance
- Hôtellerie/Restauration : agent de 
restauration polyvalent, aide cuisine, 
employé.e d’étage
- Espaces Verts : ouvrier des espaces 
verts, agent de maintenance
- Médico-Social : agent de service 
hôtelier, agent d’entretien, auxiliaire 
de vie
- Bâtiment : manœuvre, peintre, 
manutentionnaire
- Administratif : agent d’accueil, 
secrétaire, employé administratif

VOUS SOUHAITEZ BÉNÉFICIER 
DE CES SERVICES ?
Vous êtes à la recherche d’un 
emploi ou vous êtes un acteur 
économique à la recherche de 
personnel ?

Contactez le 02 99 60 14 55 ou par 
mail à mission@espace-emploi.fr

Michel Kervoas, 
adjoint au développement 
économique et 
commercial

VIDAL : ISOLATION ET CLOISONS
Après une formation de menuisier, c’est à une vingtaine d’années 
que Daniel Vidal a repris l’entreprise familiale, à la suite du décès 
prématuré de son père.

Spécialisée dans l’isolation et les cloisons, l’entreprise, qui emploie 
8 personnes en tout, réalise des grands projets d’extension et de 
rénovation, dans l’habitat mais aussi les locaux commerciaux. Avec 
une bonne ambiance de travail, l’équipe de collaborateurs est très 
stable, le compagnon le plus ancien a plus de 30 ans d’ancienneté.
Avec une croissance soutenue, la société, qui était implantée à 
Montgermont, a acquis ses locaux de Saint-Gilles l’année dernière. 
Elle va ainsi pouvoir faire face à son développement par une 
amélioration de ses possibilités de stockage.

SARL VIDAL - 20 rue de Saint-Brieuc 
06 07 58 89 44 - sarlj.vidal@me.com

>
CONTACT

ÉLISE AUFFRAY 
Accompagnement holistique

Doula

06.73.41.64.75
www.elise-auffray.com

Saint-Gilles

Créativité

Soins énergétiques 
Du féminin

Cercle de femmes

VIE MUNICIPALE
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Du changement dans nos déchèteries

Intercommualité

La raison de cette décision ? 
Le contexte actuel de changement 
climatique incite à diversifier 
l’occupation de nos jardins et 
à changer de regard sur les 
ressources qu’ils produisent. Avoir 
un «jardin de paresseux» serait 
aujourd’hui bon pour la planète !

D’autres solutions que la 
déchèterie
En effet, loin d’être des déchets, 
les végétaux regorgent de bienfaits 
pour nos jardins, et il existe 
quelques solutions alternatives :

LA TONTE DIFFÉRENCIÉE
L’herbe peut être laissée plus haute 
dans les endroits plus éloignés de 
la maison, autour des vergers par 
exemple. Ces espaces favoriseront 
alors la biodiversité.

LE « MULCHING »
Cette pratique consiste à tondre 
sans ramasser. La couche d’herbe 
forme une protection contre la 
sécheresse et enrichit le sol en le 
fertilisant naturellement.

LE PAILLAGE
Au pied des plantes du potager, 
des arbustes ou des massifs, la 
tonte a plus d’un atout : elle nourrit 
la terre, réduit le développement 
des herbes indésirables, maintient 
l’humidité et évite l’arrosage. Elle 
peut être déposée fraîche sur 
une épaisseur de 2 centimètres. 
Au-delà, il est préférable de la faire 
sécher avant.

LE COMPOSTAGE
En petites quantités, la tonte peut 
être un élément introduit dans le 
composteur.

AU 1er JANVIER

Arrêt de l’apport des tontes
dans toutes les déchèteries
et plateformes de végétaux

Toutes les alternatives sur :
metropole.rennes.fr

RENNES MÉTROPOLE
   VOUS ACCOMPAGNE

ou au 0 800 01 14 31

COMPOST

PAILLIS

  2024RÉUTILISER

MULCHING
(tonte sans sac)

En mars 2023, le conseil métropolitain a approuvé l’arrêt des dépôts de tontes de pelouse dans 
les 18 déchetteries et 6 plateformes végétaux du territoire au 1er janvier 2024, dont celle de 
Pacé, qui concerne les Saint-Gillois.

RENNES MÉTROPOLE
  VOUS ACCOMPAGNE !
• Que faire de vos feuilles et de votre
   tonte de pelouse ?
• Que faire de vos branches ?
• Où et quoi composter ?

Toute l'année, retrouvez des visites
de jardin et des ateliers gratuits pour
découvrir les techniques d'utilisation
de vos végétaux quelle que soit la
taille de votre jardin.

Au programme : mise en pratique de 
la tonte mulching, lasagne végétale,
broyage et paillage.

LES INSCRIPTIONS
  C’EST PAR ICI !

Plus d’infos
metropole.rennes.fr

0 800 01 14 31

Réduire sa surface de pelouse
au bénéfice d’autres végétaux 

Démarrer un
carré potager
(plantes
aromatiques,
tomates
cerises...)

Créer un espace de prairie moins
gourmand en eau, en entretien et

qui apporte plus de biodiversité
(papillons, coccinelles, oiseaux...)

Planter des
petits arbres
à fruits
(framboisiers,
mûriers...)

3  

bit.ly/rennes_zerodechet
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Il existe une obligation réglementaire à réduire nos déchets. 

VIE MUNICIPALE

Des composteurs pour réduire les déchets

En 2024, c’est la loi, chaque Français devra trier ses 
déchets alimentaires à part, c’est-à-dire ne plus les 
mettre avec les ordures ménagères. Et cela, que l’on 
vive en maison ou en appartement. Pour cela, Rennes 
Métropole donne à chaque habitant une solution de 
tri la plus adaptée possible à son mode de vie et son 
territoire :

Avoir à sa disposition une solution permettant 
de ne pas jeter ses biodéchets dans les ordures 
ménagères résiduelles, afin que ceux-ci ne soient 
plus éliminés, mais valorisés ;
La collectivité territoriale doit définir des solutions 
techniques de compostage de proximité ou de 
collecte séparée des biodéchets et un rythme de 
déploiement adaptés à son territoire.
Objectif de Rennes Métropole : 100 % des 
habitants desservis par une solution de tri à la 
source des biodéchets d’ici 2024.

Alors le compostage individuel devient la norme en 
2024 ! Le compostage permet de transformer la 
plupart des déchets biodégradables en un fertilisant 
naturel apprécié par les plantes du jardin. Il permet 
de réduire de 30 % environ le volume de sa poubelle 
d’ordures ménagères.

Des distributions gratuites de composteurs individuels 
sont organisées sur le territoire.

Pour s’inscrire à un créneau de distribution de 
composteur : voici la démarche à suivre…

COMPOSTAGE INDIVIDUEL
Pour un pavillon ou un rez-de-jardin, demandez votre 
composteur gratuit en plastique recyclé sur :  
https://mesbacs.rennesmetropole.fr/composteurs_lieu_retrait 
(300 litres, chaque foyer peut prétendre à un 
composteur ; a mise à disposition d’un deuxième 
composteur pouvant être acceptée si le 1er composteur 
a été pris il y a au moins 6 mois) après avoir pris 
connaissance des conditions générales de mise à 
disposition. 
Pour retirer un composteur, il vous sera demandé de 
choisir un lieu et une date de rendez-vous.

Pour une association ou une entreprise, envoyer un 
mail à biodechets@rennesmetropole.fr

COMPOSTAGE PARTAGÉ
Demander à participer à une aire de compostage 
existante sur le site Internet de Rennes Métropole.

 © Arnaud Loubry / Rennes Ville et Métropole 
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L’Ehpad a fêté les 100 ans  

de Louise Girard

Cohésion sociale

Vendredi 25 août 2023 a été une 
journée d'émotion pour Louise qui a 
fêté son centième anniversaire. 

alors changer de vie professionnelle et s’engage auprès 
des anciens combattants. 
À la retraite, toujours dans la région du Mans, Louise 
adhère à une association et participe à beaucoup 
de voyages qu’elle aime tant. Elle est incollable et 
passionnée des jeux télévisés. Mais un accident vient 
contrarier sa vie. Louise ne peut rester seule, elle 
décide de se rapprocher de son frère et arrive à 
Rennes. À 83 ans, Louise est accueillie à la résidence 
du Pont aux Moines. Depuis 17 ans, elle s’y trouve bien 
entourée. Toujours partante pour les sorties, imbattable 
sur les questions des jeux de mémoire, Louise participe 
facilement aux animations proposées.
Nous lui souhaitons de belles journées paisibles !

De l'équithérapie 

au Pont aux Moines

La vie s’écoule lentement, rythmée par les activités : les 
jeux de mémoires, les chants, les jeux de sociétés, la 
marche, la gym.... Mais une activité récurrente est très 
attendue par certains résidents : c’est la visite de « Eole » 
un poney de 9 ans, calme, très doux qui adore se laisser 
brosser.

C’est à chacun son tour de s’occuper d’Eole.

Marcel, le regard malicieux retrouve les gestes d’antan.  
« Une belle journée ! » sourit-il.

Dany Bethuel, 
conseillère déléguée aux 

seniors

La journée est festive, avec un peu de musique et de 
chants. Louise fatigue un peu, mais une visite surprise 
de son médecin, le Dr Le Houérou, avec qui elle aime 
échanger sur le foot, la revigore et ravie, elle offre un 
beau sourire. C’est entourée de son frère et de sa 
belle-sœur que la centenaire a soufflé ses bougies. Le 
bouquet de la municipalité a été remis en présence de 
Philippe Thébault, de Liliane Grasland, vice-présidente 
du CIAS, et Dany Bethuel, déléguée aux seniors. 
Née le 8 août 1923 à Pleumeleuc, Louise Girard est 
l’ainée d’une fratrie de 9 enfants. À 16 ans, elle était 
employée à l’entreprise rennaise Oberthur, pour la 
confection des calendriers où elle y restera jusqu’à son 
mariage.
En 1945, elle se marie à Pierre Auffray. Louise le rejoint 
au Mans et entre comme tourneuse fraiseuse en 
usine. Leur vie s’écoule doucement. Sans enfant, ils 
fréquentaient les bals musette, c’était un grand plaisir 
pour eux deux. Après quelques années, la santé de 
Pierre devient fragile, des suites de la guerre. Il doit 
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L’agenda du conseil des sages

 

INSTITUT 
DE  BEAUTÉ
ONGLERIE

02 23 30 97 35 
1 rue des Aulnes  

35590 SAINT-GILLES

   : leboudoirdemelle
www.leboudoirdemelle.fr

Lundi & Mercredi 10h à 19h
Mardi, Jeudi & Vendredi 9h à 19h 

Samedi 8h30 à 16h30

Découvrez l’efficacité de 
l’amincissement par le froid 

Dispositif d’élimination
définitive des poils

Privatisez  
Le Boudoir pour 
l’anniversaire 
de votre enfant 
de 6 à 11 ans. 

Vos idées et suggestions sont les bienvenues. N’hésitez pas, sur papier libre, vous pouvez les déposer en mairie.

17 NOVEMBRE, SALLE NEVEZ À 14 H 
CONFÉRENCE, TÉMOIGNAGE SUR  
LES AVC, EN PARTENARIAT AVEC 
L’ASSOCIATION AVC 35

2 DÉCEMBRE, AU SABOT D’OR À 14 H 
DICTÉE POUR TOUS, ORGANISÉE  
EN PARTENARIAT AVEC L’AMICALE DES 
AJONCS D’OR, PLACES LIMITÉES.

Inscriptions obligatoires 
02 99 64 64 82 / 02 99 64 69 32

>
CONTACTInscriptions 

06 79 02 97 14

>
CONTACT

Dany Bethuel, conseillère déléguée aux seniors
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Sortie famille à Saint-Malo

Cohésion sociale

Samedi 8 juillet, les Saint-Gillois 
partaient à Saint-Malo : direction 
Le Grand Aquarium. L’horaire 
était idéal pour profiter du site 
tranquillement, sans la foule des 
vacanciers, arrivée plus tard dans 
la matinée. Ils ont pu caresser des 

raies, des gros poissons du Japon, 
monter à bord du Nautibus et 
descendre au fond de l’océan par 
l’Abyssal Descender mais surtout 
s’émerveiller devant la diversité 
aquatique.
Ensuite, direction Intramuros 
où chacun a pu pique-niquer, 
profiter de la plage, découvrir ou 
redécouvrir la Cité corsaire et ses 
rues particulièrement animées en 
ce début de saison estivale. 
Le retour à Saint-Gilles s’est fait 
dans les temps pour aller admirer 
le feu d’artifice.
Les familles qui viennent aux 
sorties apprécient la formule « tout 
compris » : transport et visite. Elles 
aiment partir à plusieurs avec ou 
sans leurs enfants. Tout le monde 

discute, les enfants se retrouvent, 
des liens se créent. On observe 
beaucoup de solidarités inter et 
intra familiales. Certaines nouvelles 
familles sont parfois intimidées 
par l’ambiance “groupe” mais sont 
rapidement bien intégrées. Les 
plus jeunes enfants créent souvent 
l’émulation collective. 
Les tarifs appliqués sont très 
attractifs, notamment pour les 
bénéficiaires du Dispositif Sortir ! 
La municipalité prend à sa charge 
le transport ainsi que la remise 
pour les bénéficiaires. L’ensemble 
des Saint-Gillois bénéficie du tarif 
de groupe.
Le rendez-vous est donné pour 
2024, la destination reste à définir.

La municipalité organise les sorties famille depuis bientôt 10 ans. L’occasion pour les familles de 
sortir, de se rencontrer, de profiter d'un moment convivial de loisirs.
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Fin 2014, le diocèse nous 
informait qu’il n’occuperait plus le 
presbytère. L’équipe municipale 
s’interroge alors sur l’opportunité 
de conserver ce bâtiment dont la 
construction s’échelonne de 1857 
à 1863.

Très vite l’évidence s’impose : 
donner à ce bâtiment une seconde 
vie. 

Sous la houlette de J. Benzerara et 
M. Jézéquel, adjoints, une réflexion 
est menée pour un équipement 
à destination des associations. 
Après avoir déterminer avec elles 
les besoins, la commission réalise 
plusieurs déplacements pour 
visiter des équipements dédiés aux 
associations. À l’issue de ce travail, 
le presbytère paraît comme le lieu 
idéal. Il est situé au cœur de la 
commune, il s’inscrit parfaitement 
au cœur du pôle socio-éducatif de 
la commune où, à moins de 200 m 
se concentrent les trois écoles, 
la cabane (nouveau bâtiment 
mutualisé dédié à l’enfance), 
l’Ehpad, l’accueil de loisirs et la 
Grange. Ce projet permet la 
mutualisation des stationnements 
et la création de parcs à vélos. 
Avec le jardin intergénérationnel, 
ce bâtiment offre un cadre 
champêtre propice à la convivialité. 
Il contribue également à la 
préservation du patrimoine 
communal.

L’architecte Thierry 
L'Hermine de l'atelier L2 
est retenu.  
Après la période covid, les 
travaux démarrent le  
20 octobre 2021 et finissent 
en septembre 2023.  

Ce chantier de longue 
haleine s’élève à  
1 879 000 €. La commune, 
du fait de sa bonne gestion, 
n’a pas eu à recourir à 
l’emprunt.  
Elle a bénéficié de  
subventions : 75 000 € du  
conseil départemental et  
73 040 € de Rennes Métropole.

Initialement, la surface du 
presbytère était de 291 m². 
304 m² ont été ajoutés dont 137 m²
pour la salle de danse. 
Dans sa conception, la rosace au 
plafond et les menuiseries murales 
de la salle du rez de chaussée ont 
été réalisées à l’identique. 
Une fenêtre de vérité permettant 
de voir l’isolation en paille a été 
créée. 
À l’extérieur, les murs sont enduits 
de chaux et doublés d’une isolation 
indispensable pour être aux 
normes thermiques. 
Un monte-charge a été installé 
pour l’accessibilité du bâtiment. 
Le mur d’enceinte a été refait.

LES USAGES PRÉVUS À 
L’OUVERTURE DE LA MAISON 
DES ASSOCIATIONS :  
• un hall (25m 2) 
• au bureau 1 : Saint-Gilles Solidarité / 
Association d’Amitié Franco-Allemande de 
Saint-Gilles (AFA) 
• au bureau 2 : Saint-Gilles Nature 
Environnement 
• à la salle de danse : école municipale 
de danse / Hip-Hop / Taï chi / Qi Gong / 
Pilates 
• à la salle de rez-de-chaussée (64 m²) : 
Gai savoir (Amicale des ajoncs d’Or) et 
réunions ponctuelles.
• au 1er étage (67 m²) : Aide au travail 
scolaire, Saint-Gilles Tastevin / Art et 
Couleurs 
• au  2e étage (57 m²) : Bobinettes / Créaloisirs 

Il appartient désormais aux 
bénévoles et aux adhérents de faire 
vivre cet espace et d’en prendre 
soin. On lui souhaite une excellente 
seconde vie.

L’équipe municipale

Nous espérons que chacun d’entre vous a pleinement 
profité de l’été. On peut constater que les travaux du 
centre-bourg avancent bon train. Plus facile pour se 
déplacer sur les trottoirs, une place de marché où il y 
fait bon vivre le samedi matin pour faire ses courses.
Nous nous tenons à la disposition des habitants pour 
faire remonter vos informations.

Saint-Gilles vers demain

Expression des groupes VIE MUNICIPALE

L’action municipale est un temps long

Michel Vilboux Ewen Gléau

VIE MUNICIPALEVIE MUNICIPALE
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Retour du marché place de la mairie après les travaux 
d'aménagement du centre-bourg, le 17 juin.

Nouveau véhicule électrique à l'atelier communal, le 19 juillet.Pose de la 1ère pierre de la piscine intercommunale de Pacé,  
le 4 juillet.

Assemblée générale de l'USSG, le 30 juin.

Réunion de quartier - Ile des Bois, le 13 mai.

Remise de composteurs par Rennes Métropole, le 9 juin.

Assemblée générale de Saint-Gilles Tastevin, le 13 juin.

Fête de l'été à l'Ehpad, le 13 juin.

Fête de la musique à l'Ehpad, le 15 juin.

90 ans de l'école du Sacré Coeur, le 14 mai.

Retour en imagesRetour en images
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Présentation de la saison culturelle au Sabot d'Or et en 2e partie  
le spectacle "Le Manipophone", le 28 septembre.

Rasso de moto rétro de La Strada  
place de la mairie, le 30 septembre.

1er tournoi de foot de l'année, le 2 septembre.

Inauguration de la maison des associations, le 9 septembre.
Concours de peinture "Couleurs de 
Bretagne", le 16 septembre.

Chantier jeunes au jardin 
intergénérationnel pour la création du 
four à bois du 10 au 21 juillet.

Rentrée des classes aux écoles de Saint-Gilles, le 4 septembre.

ZOOMZOOM
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Le four à bois de Saint-Gilles

Le projet, initié par Sébastien Maegherman, était le vainqueur des votes du budget 
participatif. La municipalité a confié la maitrise d’œuvre à l’entreprise Terroir Bâti, 
spécialisée dans le diagnostic et la réhabilitation du bâti ancien. Les prérogatives 
étaient les suivantes : le four devait être installé au jardin intergénérationnel, il 
devait être dimensionné pour être utilisé de manière occasionnelle et devait être 
construit avec l’aide des jeunes lors des chantiers jeunes de l’été 2023.

L’entreprise Terroir Bâti a décidé 
d’intégrer au projet des matériaux 
issus des ressources les plus 
proches du chantier, avec une mise 
en œuvre traditionnelle des fours à 
bois du secteur, afin de transmettre 
les savoir-faire aux jeunes et moins 
jeunes.

Le chantier a débuté mi-juin avec 
la construction de la base du four. 
Pour cela les pierres de l’ancien 
foyer rural saint-gillois ont été 
utilisées et maçonnées avec un 
mortier chaux/sable.
Cette tâche a duré deux jours et a été 
réalisée avec l’aide des utilisateurs du
jardin intergénérationnel et d’autres 
adultes bénévoles, le tout dans la
bonne humeur puisqu’un barbecue
partagé a été spontanément 
proposé !

Le chantier jeunes a pris la suite 
des opérations à partir du 10 juillet. 
La seconde étape a consisté à 
réaliser la voûte du four. Nicolas 
Dobaire artisan maçon, partenaire 
de l’entreprise Terroir Bâti, à Saint 
Berthevin la Tannerie en Mayenne 
a réalisé l’ouvrage sans coffrage. 
Les 750 briques ont été collées 
au mortier de terre. Les jeunes 
ont pu s’essayer un par un à la 
pose des briques sous l’œil expert 
de Nicolas. Pendant ce temps, 
les autres s’occupaient de la pose 
des 40 adobes (briques de terre 
crue) issues du centre Emmaüs 
de Chevaigné. La chaleur durant 
cette période a rendu le travail 
parfois difficile mais les petites 
batailles d’eau ont permis de faire 
descendre la température.

La deuxième équipe de jeunes a 
travaillé en début de semaine sur 

la pose des dernières briques de 
terre et surtout le recouvrement 
de la voûte avec le mélange 
terre paille. Cette bauge a été 
préparée au tracteur par Jonathan, 
agriculteur à Clayes. Il en aura 
fallu presque 2,5 m3 pour finaliser 
l’ouvrage.
En fin de semaine, accompagnée 
par l’entreprise de couverture 
Berdat de Saint-Gilles, partenaire 
de Terroir Bâti, les jeunes ont posé 
les ardoises. Elles ont été scellées 
au mortier de terre et fixées à l’aide 
de clous ; les batailles de terre 
entre enfants et grands enfants ont 
participé à la bonne ambiance du 
chantier.

Enfin la porte en fonte 
du four a été coulée 
dans la fonderie 
artisanale Renouard à 
Héric.

Merci à tous 
les bénévoles, à 
l’entreprise Terroir 
Bati et aux jeunes 
participants du 
chantier : Anna, 
Manon, Noélie, Hugo, 
Loïs, Malo, Nathan, 
Théophile, Albane, 
Alwena, Léna, Maëline, 
Mélina, Lucas, Raphaël 
et Raphaël.

Petit rappel quantitatif 
des matériaux utilisés 
pour le chantier :
- 5 sacs de chaux
- 2,5 m3 de sable
- 3 m3 de pierre
- 2,5 m3 de mélange 

terre paille = bauge
- 1,5 m3 de terre pour 

fixer les adobes et les briques de 
la voûte

- 40 briques de terre crue = adobe
- 730 briques pour la voûte
- 24 briques pour la sole du four

Le four à bois a été inauguré au 
même titre que la maison des 
associations le samedi  
9 septembre. 
Il sera allumé tous les premiers 
samedis du mois.

Tout Saint-Gillois intéressé par la 
cuisson de ses plats dans le four 
est invité à contacter Sébastien 
Maegherman par SMS au  
06 64 42 77 38

Budget participatif
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Le jardin 

intergénérationnel

fête ses 10 ans

À l'initiative de la commune et construit 
grâce à différents chantiers jeunes et aux 
services techniques municipaux, le jardin 
intergénérationnel était inauguré le 23 
novembre 2013. Installé rue du Pont aux 
Moines, il est géré par des bénévoles. 
Il a été façonné durant ces dix dernières années 
avec un objectif : créer un lieu agréable, propice aux 
rencontres et où les fruits et les légumes, issus de 
la terre, sont gratuits et à partager. Il voit défiler des 
personnes de tous âges et de tous horizons ; proche 
des écoles et de l'Ehpad, c'est un lieu privilégié : 
chaque Saint-Gillois peut être heureux de se retrouver 
au cœur de la nature et au calme. Il a été pensé 
pour favoriser l’accessibilité de tous : larges allées, 
jardinières en hauteur, points d’eau à proximité, outils 
à disposition… Pour y accéder, il suffit d’habiter Saint-
Gilles.
Le jardin a évolué grâce à la collaboration de différents 
acteurs de la commune : les associations Part’âges, 
Saint-Gilles Solidarité, Campanules, les services 
municipaux, l’animatrice de l'Ehpad… mais surtout les 
habitants. Ce qui n'était à l'époque qu'un vaste jardin 
abandonné de l'ancien presbytère est devenu petit 
à petit au fil des saisons, un jardin agréable à visiter, 
avec arbustes, fleurs et légumes. Historiquement, les 
premiers bénévoles ont tenté la culture sur buttes 
mais cela s'est avéré trop complexe en entretien et en 
suivi. Plus tard, un retraité a marqué les esprits par sa 

prestance et ses conseils avisés, mais il était compliqué 
pour les autres bénévoles de travailler de concert avec 
ce personnage haut en couleur, parti maintenant en 
maison de retraite. Depuis 3 ans, les bénévoles ont 
repris la gestion du jardin et assurent l'entretien et les 
plantations.
Très récemment, le four à bois et la maison des 
associations ont été inaugurés, offrant la promesse 
d'encore plus de rencontres et de liens ! Au printemps 
2024, un espace clos sera créé près de la serre, les 
récoltes seront réservées uniquement aux bénévoles du 
jardin et les surplus redistribués. Il est à parier que le 
jardin a encore de belles années devant lui et va voir 
encore défiler beaucoup de générations saint-gilloises !
Les jardiniers bénévoles de l'association "Incroyables 
Comestibles" se réunissent chaque samedi matin de  
10 h à 12 h 30, n’hésitez pas à les rejoindre pour échanger, 
apprendre et partager dans la bonne humeur !
Les récoltes sont partagées mais pensez aussi à en 
laisser aux bénévoles.

06 64 42 77 38 
icsg35@gmail.com

>
CONTACT

Environnement ZOOM
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Couleurs de Bretagne, une très grande 

réussite pour l'édition saint-gilloise

Fabienne Vilboux, 
pourquoi avoir voulu 
organiser cette 
manifestation ?
En 2020, Yves Surleve m’a 
demandé si j’acceptais que 
ses amis de l’association 
Couleurs de Bretagne  
viennent peindre ma 
maison. Ils ont passé 
la journée ici avec une 
pause pique-nique. J’ai 

trouvé cette journée très 
enrichissante. J’ai voulu que les Saint-Gillois 
connaissent cela. L’équipe municipale a validé cette 
proposition avec la tenue de cette manifestation, le 
samedi 16 septembre.
Êtes-vous une passionnée de peinture ? 
Oui, je ne peins pas car je ne sais pas mais j’adore 
contempler des tableaux. La peinture permet le 
voyage. Elle nous permet de voir différemment, 
sous un autre angle un paysage, un bâtiment. 
Nous avons la chance sur la commune de disposer 
d’un cadre de vie de qualité propice à ce type de 
manifestation.
Quel bilan tirez-vous ?
Pour être honnête, nous ne nous attendions pas à 
une telle participation tant au niveau des peintres 
(103) que des spectateurs. Le plus gros souvenir aura 
été d’être obligé de filtrer les personnes pour qu’ils 
puissent admirer les tableaux. Le pari est réussi donc.
Si vous aviez un dernier mot, quel serait-il ? 
Merci aux agents communaux que cela soit les 
services techniques, le service communication, 
merci aussi à mes collègues avec un clin d’œil 
particulier à Marie Asplin, merci aussi aux groupes 
de musiciens qui ont égayé et contribué à la 
réussite de cette belle journée, merci aussi à la 
section foot-loisirs d’avoir accepté de tenir le coin 
restauration et enfin merci à Couleurs de Bretagne 
et son vice-président Yves Surlève.

Samedi 16 septembre, l'association Couleurs de Bretagne organisait pour la 
première fois son concours de peinture à Saint-Gilles. Plus de 100 personnes étaient 
inscrites pour peindre et mettre en valeur le patrimoine de la commune. Fabienne 
Vilboux et Yves Surleve, organisateurs de l'événement, nous font leur retours.

Fabienne Vilboux 
conseillère municipale 
à l’initiative du projet

Yves Surleve, depuis combien d’années peignez-
vous et pourquoi ? 
Cela fait douze ans que je peins, depuis ma retraite. Je 
peins car j’ai l’envie de me dépasser, de m’exprimer par la 
peinture à l’huile, acrylique ou le dessin.
Qu’est-ce qui vous plaît le plus dans la 
participation à ces événements ?
Cela permet d’allier deux passions la peinture et la 
valorisation du patrimoine. Couleurs de Bretagne organise 
sur la région 54 concours par an. Je participe à une grande 
majorité. Je découvre donc chaque année de nouvelles 
communes, de nouveaux paysages et bâtiments, j’apprécie 
beaucoup.
En 2023, combien de tableaux avez-vous réalisé 
et quels étaient leur thème ?
Je suis à plus d’une trentaine. J’apprécie tout 
particulièrement de croquer les paysages, qu’il faut le 
reconnaître, sont magnifiques en France. 
Quels conseils donneriez-vous à une personne qui 
hésite à peindre ?
Il faut tout d’abord l’envie car sans cela c’est impossible. 
J’inviterais aussi cette personne à se former, à prendre des 
cours car on n’imagine pas tout ce que l’on peut faire avec 
un pinceau, une toile et quelques couleurs.

Interviews de Ludovic Coulombel 

Yves Surlève, peintre Saint-Gillois et vice-président de Couleurs de 
bretagne entouré du président M. Le Vaillant (à droite) et Jean-Pierre 
Védrine ancien président (à gauche).

Vie culturelle
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02 99 64 86 12 - bibliotheque@saint-gilles35.fr

>
CONTACT

Quand la bibliothèque se transforme

Après les réaménagements d’espaces, des animations toujours plus variées, ce sont 
désormais les collections qui sont renouvelées. Toujours dans la volonté de rendre 
un service le plus adapté à ses habitants, les élus de la commune ont validé la 
politique documentaire de la bibliothèque.

C’est une charte qui établit les 
principes d’organisation, de 
développement et de régulation 
des collections de la bibliothèque 
en accord avec ses missions, 
à savoir de contribuer au 
développement de la lecture, de la 
culture pour tous et à la formation 
tout au long de la vie. 
Les bases d’un plan de 
développement des collections sur 
plusieurs années ont été posées, ce 
qui va permettre de moderniser les 
collections et de répondre à des 
besoins identifiés. 
Concrètement, des critères ont 
été définis concernant les achats 
et le traitement des documents, 
mais aussi leur élimination, quand 
les livres ne sont plus d’actualité 
ou ne sont plus empruntés depuis 
plusieurs années. Ainsi, après deux 
braderies, les ouvrages obsolètes 
sont renvoyés à l’entreprise 
Ammareal, une structure solidaire 
qui revend les livres afin de leur 
offrir une seconde vie. 

Répondre à des besoins précis
Si une attention est portée à l’achat régulier de nouveautés, il a été 
décidé de proposer de nouveaux ouvrages correspondant à des 
besoins identifiés à l’issue du questionnaire de 2022.

Le développement d’un fonds en grands caractères et livres audio est 
lancé pour répondre aux attentes de public senior. Un fonds « DYS » est 
en cours de création, et la bibliothèque a signé une convention avec le 
département pour proposer des ouvrages dans le format audio Daisy, 
adaptés aux publics empêchés. Des actions de médiations vont être 
menées dans ce sens afin de valoriser et promouvoir ces fonds. 
Pour le secteur adolescent, l’accent est mis sur le développement du fonds 
manga avec l’acquisition de 200 mangas déjà disponibles.

De la bibliothèque à la future 
médiathèque
Une diversification des supports 
est en cours. Pour répondre aux 
nombreuses demandes des adhérents 
et être en cohérence avec le réseau, 
un fonds jeux de société est en cours 
de développement. De même, l’achat 
d’une tablette numérique est prévu 
afin de proposer des applications 
et de répondre à une demande 
croissante, mais aussi pour permettre 
des animations autour du livre à réalité 
augmentée.

La politique documentaire,  

à quoi ça sert ?

ZOOM

Et si tu danses
Festival Marmaille - Danse
Samedi 21 oct.
15 h 30 & 18 h 30

Robinson et 
samedi soir

Concert 
Dimanche 12 nov.- 16 h

La veillée
Théâtre
Samedi 20 janvier
20 h 30

Bynocchio
de Mergerac

Conte 
Dimanche 4 fév. - 16 h

2023 2024
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Le fil d’actualités de l’école maternelle 

Jacques Prévert

Sortie au jardin lune/soleil
Jeudi 29 et vendredi 30 juin, les élèves 
ont pris le car pour aller au jardin lune/
soleil situé à La Chapelle-des-fougeretz. 
Ils ont participé, par demi-groupe, à deux 
animations : le parcours sonore, les petites 
bêtes, la construction de cabanes, les 
petites bêtes de la mare ou la confection 
d’un herbier, au choix selon la classe. 
Après toutes ces activités, le pique-nique 
« zéro déchet » était bienvenu ! Avant de 
repartir pour l’école, les jeunes écoliers 
ont pu découvrir les parcours moteurs : le 
mur d’escalade, les tunnels et le parcours 
sensoriel. Ce dernier (parcours « réveille tes pieds » leur a beaucoup plu). Au retour, les 
enfants étaient bien fatigués mais très heureux de leur journée. 

L’heure de la rentrée a sonné
Lundi 4 septembre, les enfants ont pris ou repris le chemin de l’école. Ils ont été accueillis par la maîtresse et 
l’ATSEM de la classe. 
Pour permettre aux plus petits de vivre une rentrée en douceur, un accueil échelonné a été mis en place le premier 
jour. Une première rencontre avec l’équipe enseignante a eu lieu en juin lors « des portes ouvertes ». Cette matinée 
a permis, aux enfants faisant leur première rentrée à l’école Jacques Prévert de rencontrer les enseignantes, de 
découvrir les classes, la cour, le dortoir ou la salle de motricité. Elle favorise ainsi une rentrée plus sereine.
Pour cette nouvelle année qui commence, l’école maternelle accueille 149 élèves répartis en 6 classes : 3 classes de 
TPS/PS/MS et 3 classes de PS/GS (soit une moyenne de 25 élèves par classe) où entraide et bienveillance prennent 
tout leur sens.
L’équipe pédagogique reste inchangée à l’exception de l’arrivée de M. Jérémy Candalh qui complète le temps de 
décharge de la directrice, Mme Anne Frogin (soit le mardi cette année).
Afin de permettre à chaque élève de s’épanouir et de grandir, de nombreux projets collectifs vont être proposés 
tout au long de l’année. La nature y tiendra un rôle important : classes « école du dehors » reconduites, poursuite 
du projet « jardin », projet « nettoyons la nature ». « Nous allons continuer à aider nos élèves à être des acteurs du 
développement durable ! », précise la directrice.

Toute l’équipe de l’école maternelle Jacques Prévert souhaite une belle année scolaire à tous les élèves !

Vie scolaire
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École élémentaire Jacques Prévert 

ZOOM

Une comédie musicale 
pleine d'enthousiasme 
pour cette fin d'année
Les élèves de cycle 3 de l'école J. 
Prévert ont travaillé toute l'année 
scolaire 2022-2023 sur le thème 
de l'exclusion et de l'inclusion. 
Ils ont traduit ce travail sous la 
forme d'une comédie musicale, en 
interprétant "T'es qui, dit, t'es d'où" 
des Serruriers Magiques dont la 
représentation finale était le mardi 
soir 27 juin 2023. La grande salle 
du Sabot d'Or était complète pour 
ce spectacle d'une heure et demie. 
Les élèves des 4 classes, soit une 
centaine d'élèves, se sont succédé, 
regroupé, mélangé pour interpréter 
une dizaine de chants entrecoupés 
de saynètes pleines d'humour. Les 
textes, souvent très forts, étaient 
autant de témoignages puisés dans 

des situations du quotidien et 
transformés à la manière d’un 
conte.
Les thèmes d'éducation civique 
et morale ont trouvé leur sens 
dans l'histoire de chacun des 
personnages ou des groupes : un 
enfant seul qui cherche des amis, 
le Grand Wech Wech Mawachi 
devant qui les néophytes se 
prosternent, la journaliste avide 
d'informations sensationnelles...
Quant aux chants, le spectateur 
a pu apprécier le travail effectué 
tout au long de l'année avec 
l'aide du musicien intervenant de 
l'école de l'école de musique de 
La Flume. C'est une chorale d'une 
centaine d'enfants accompagnée 
de trois musiciens qui a interprété 
par petits et grands groupes, des 
chansons composées spécialement 
pour cette comédie musicale.

Ce fut particulièrement réussi 
et une ovation générale a salué 
le dernier chant que les enfants 
ont repris une dernière fois 
accompagné des applaudissements 
de la salle entière debout. Et puis, 
l'histoire se termine bien, comme 
un joli conte, ce qui a conclu 
cette soirée pleine de gaieté et 
d'enthousiasme.
Bravo à tous, enfants, enseignants, 
intervenants pour ce très beau 
projet très apprécié.

Une rentrée scolaire sous le soleil et la chaleur
Tous les élèves de l’école élémentaire J. Prévert ont 
retrouvé le chemin de l’école ce lundi 4 septembre 
2023. La rentrée s’est déroulée sereinement sous le 
soleil et la chaleur pour parents et enfants. Les élèves 
de CP ont découvert la « grande » école.
Lors de cette rentrée scolaire, l’école a accueilli 
243 élèves en 10 classes : un effectif constant pour 
l’élémentaire par rapport à l’an passé, avec une 
fermeture définitive de classe pour cette rentrée. Il y a 
une classe de CP, une classe de CP/CE1, deux classes 

de CE1, une classe de CE2, deux classes de CE2/CM1, 
une classe de CM1/CM2 et enfin deux classes de CM2.
Suite au départ de Mme Guillerme, l’équipe 
pédagogique salue l’arrivée d’une nouvelle enseignante à 
l’école : Madame Maela Courant en CE2. De plus, deux 
enseignantes viennent compléter des décharges ou des 
temps partiels : Mme Pascale Simon en CE2/CM1a et 
CP/CE1 et Mme Alice Mays complète la décharge de la 
directrice, Mme Delphine Maurath.

L'équipe de la rentrée 2023 ! Au 1er rang (de g. à d.): Mme Chenevel (CM2a), Mme Lejeune (CE2/CM1a),  
Mme Maurath (CM1/CM2 et Directrice), Mme Le Guen (CE1b), Mme Cochet (CP).  
Au 2nd rang (de g. à d.): Mme Simon (décharge de Mme Gony et Mme Lejeune), Mme Courant (CE2), Mme Gony (CP/CE1),  
Mme Mays (CM1/CM2), Mme Cousinet (CE2/CM1b), Mme Boissau (CM2b), M. Berger (CE1a).
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École du Sacré-cœur

Vie scolaireVie scolaire

Rentrée

L’équipe pédagogique démarre 
une nouvelle rentrée, elle propose 
à tous de la vivre sous le signe de 
l’accueil de chacun et de faire de 
son école un espace protecteur 
pour les élèves et le personnel.
Bien sûr l’école reste un lieu de 
Fraternité, elle convie toujours à la 
solidarité.

Sortie aux jardins de 
Brocéliande
Jeudi 15 juin, les classes de CP et 
CP/CE1 sont allées aux jardins de 
Brocéliande à Bréal-Sous-Montfort. 
L’occasion pour eux d’explorer 
leurs sens et leur corps au travers 
d’activités ludiques comme le 
parcours “Réveille tes pieds”, le 
parcours “Active tes sens”.
Le poulailler vintage, la prairie des  
1 000 fleurs et le sentier des
korrigans reprennent nos
découvertes faites en classe cette 
année. Un moment de partage pour 
cette année scolaire qui s’achève.
Quelques paroles d’élèves :
“ J’ai aimé le parcours réveille tes 
pieds et les différentes sensations. 
Surtout le passage avec la boue.” 
Valentine et Issa
“J’ai aimé redécouvrir les objets de 
mes grands-parents.” Ali
“Nous avons traversé les nuages et 
nous avons découvert qu’ils sont 
faits d’eau.” Lou

“Les jardins sont amusants, nous 
l’avons traversé grâce au train.” Liam
Les TPS/PS et PS/MS sont allés 
en sortie scolaire aux jardins de 
Brocéliande le mardi 27 juin. Ils ont 
pu vivre des temps d’ateliers variés :
- Les élèves de petite section 
ont parcouru le jardin en train 
et découvert réveille tes pieds 
(parcours pieds-nus sur différentes 
textures, matières…).
- Les élèves de moyenne section 
ont participé également à un 
atelier sur les 5 sens et ont suivi un 
parcours les yeux bandés.
Une journée riche en découvertes 
et en émotions !

Sortie des MS/GS à 
Tropical Parc
Le 22 mai, ils ont découvert Tropical 
Parc pour conclure leur projet 
d’année sur le tour du monde. 
Le matin, ils ont parcouru différents 
jardins (chinois, thaïlandais…) Ils 
ont pu expérimenter différents 
instruments de musique 
indonésiens. Ils ont également eu 
la chance de pouvoir nourrir les 
chèvres avec du pop-corn.  
En fin de matinée, les enfants sont 
allés à l’école de la Brousse assister 
à une animation sur les produits 
agricoles cultivés en Afrique 
(vanille, chocolat, sucre...).
Pour le déjeuner, ils ont pique-
niqué à l’ombre près du parc. 
L’après-midi, après avoir vu les 
dinosaures, ils ont réalisé une 
fouille avec des balayettes afin de 
dégager des fossiles. 
Après une halte au temple 
chinois pour se recueillir devant 
le bouddha en or, les MS/GS ont 
assisté à un spectacle d’oiseaux du 
monde (ara, grue, cacatoès…).
Voici quelques-unes de leurs 
impressions :
- « J’ai aimé caresser les chèvres et 
donner des pop-corn. »
- « J’ai bien aimé quand les 
dinosaures bougeaient leur 
bouche. »
- « J’ai aimé quand les oiseaux 
s’envolaient. »

- « J’ai aimé aller dans « l’église » 
chinoise. »
- « J’ai aimé le bouddha parce que 
l’on voyait de l’or. »
- « J’ai aimé voir l’alpaga et les 
animaux que l’on ne voyait pas en 
France. »

Classe découverte des 
CM1
Du 5 au 9 juin, les CM1 ont eu 
la chance de vivre une classe de 

mer au centre Plouharmor de 
Paimpol. Au programme : pêche à 
pied, catamaran, chasse au trésor 
sur l’île de Bréhat, observation 
ornithologique, découverte de 
la faune, de la flore et du port 
de Paimpol. Une semaine de vie 
collective riche en découvertes ! 

Sortie vélo des CM2
Le 23 juin, les 44 CM2 ont fait 
une sortie vélo le long du canal 
d’Ille-et-Rance entre Saint-
Grégoire (Espace Robinson) et 
Saint-Germain-sur-Ille (Ecluse 
de Bouessay). Mme Le Bihan, 
M. Gautrais et 12 parents ont 
accompagné les élèves. Le circuit 
(aller-retour) avait une distance 
de 41 km. Sous un soleil estival, 
chacun a apprécié cette journée 
de partage autour du cyclisme. 
Désormais, concernant cette 
discipline, tout le monde en 
connaît un rayon !
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La 15

e

 rentrée des Bobinettes

Présente au forum des associations, l'équipe des Bobinettes 
a eu de nombreuses visites et adhésions. L’inauguration de 
la maison des associations a permis de présenter quelques 
ouvrages de l’année passée et d’échanger avec le public très 
nombreux.
Les cours, autant débutant du jeudi soir que mixte le mardi 
soir et confirmés le jeudi après-midi et soir, sont complets. 
Le créneau en autonomie accueille un mardi sur 2 des 
passionnés qui souhaitent partager conseils et entraide.

La réunion de rentrée du jeudi 7 septembre permet à toutes 
les adhérentes de se rencontrer et faire connaissance. 
La saison est présentée également. Les stages du samedi ont 
débuté avec la traditionnelle initiation à la machine à coudre 
le 23 septembre et à la surjeteuse le 7 octobre.

>
+ D’INFOS lesbobinettes@gmail.com

SAINT-GILLES EN COUTURE 
7E ÉDITION

Les bénévoles ont attendu avec 
impatience le dimanche 1er octobre pour 
accueillir le public autour des ateliers 
des Bobinettes (octobre rose), tombola 
(les élégantes courbes), les ateliers 
des créateurs, et surtout un défilé des 
adhérentes en fin de matinée et des 
élégantes courbes en fin d‘après-midi.

Du Du lundilundi au  au samedisamedi de  de 9h309h30 à  à 20h20h

09 80 57 35 9509 80 57 35 95
Cordonnerie traditionnelle et rapideCordonnerie traditionnelle et rapide

Tous types de clés - BadgesTous types de clés - Badges

Tampon - Gravure - Imprimerie - Tampon - Gravure - Imprimerie - 

Maroquinerie - Plaque autoMaroquinerie - Plaque auto

cora - pace'

La cordonnerie

Cordonnerie Cora Pacé

VIE ASSOCIATIVE
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Une nouvelle année qui démarre pour l'APE

Fin août, les membres de l'APE ont 
repris les bancs de l'école pour 
commencer à organiser au mieux cette 
nouvelle année scolaire.

Encore une fois, la kermesse organisée 
le 24 juin dernier s'est vue ensoleillée et 
festive ! Tout au long de l’après-midi les 
enfants ont pu bien profiter des stands 
de jeux : des jeux en bois, une structure 
gonflable, des parcours de vélos, un 
photobooth, des boites mystères… de 
quoi ravir tout le monde ! La tombola 
a également été une grande réussite et 
Norkito a ambiancé parents et enfants 
pour la fin de la journée. 

Le groupe de "parents actifs" ayant 
rencontré un vif succès l'année dernière 
est bien évidemment reconduit cette année. Si vous 
souhaitez en faire partie, n’hésitez pas à les solliciter.

Pour faire un retour sur l'année dernière, ce n'est pas 
moins de 14 actions qui ont été organisées par l'APE 
avec des bénéfices qui ont permis de participer à une 
vingtaine de projets pédagogiques pour les enfants. 
L’équipe de l’APE vous remercie tous. 

Suite à l'Assemblée Générale du 15 septembre, le 
calendrier d'actions sera mis à jour et les membres 
de l’APE commence déjà à se préparer pour leur 
traditionnelle boum organisée le samedi 14 octobre. Ils 
vous attendent nombreux ! >

+ D’INFOS apejp35.fr
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Les Planches 

Agiles  

reviennent 

au Sabot d'Or

L’équipe des Planches Agiles joue au 
Sabot d'Or les 17, 18, 24, 25 novembre  
à 20 h 30 et les dimanches 19 et  
26 novembre à 15 h.

LA ROSE AUX DEUX PARFUMS  
(EMILIO CARBALLIDO)
Mexique 1985, parloir de la prison
Deux femmes, deux destins. Une 
traductrice et une coiffeuse. Rien de 
commun en apparence, mais la vie se 
joue des apparences et un coup de 
tonnerre va ébranler leurs certitudes.
Trahies, bafouées, humiliées, comment 
vont-elles réagir devant ce coup du sort ?
C’est tout l’enjeu de ce face-à-face. 
Et vous que feriez-vous à leur place ?

BILLETTERIE : 
vendredis 17 et 24 nov.,
samedis 18 et 25 nov. à 20 h 30 
dimanches 19 et 26 nov. à 15 h
• La coiffeuse Fa si la coiffer : 

25 Rue de Rennes 
02 99 64 61 75

VIE ASSOCIATIVE
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Union Sportive de Saint-Gilles

Julie Jan, responsable de la section foot :  
06 81 40 98 62

>
CONTACT

USSG foot
Challenge Tricot Labbé 
Samedi 1er juillet, l’Union 
nationale des arbitres 
de football a organisé le 
challenge interrégional 
Tricot-Labbé, au complexe 
sportif du Sabot d’Or. 
Cet événement accueillait 
quinze équipes composées 
d’arbitres de neuf 
départements. L’objectif de 
cette journée est de rassembler et de fidéliser les arbitres autour d’un challenge sportif convivial. 
Les sections départementales participantes ont remis un don de 760 € à l’association Mille et un sourires qui 
apporte du réconfort aux enfants et aux familles touchés par la maladie ou le handicap. Le club a eu la chance 
d’être sollicité par l’Unaf pour accueillir cet événement. Ce fut une très belle journée sous le signe de la convivialité. 

Assemblée générale du district d’Ille-et-Vilaine
Samedi 26 août, l’assemblée générale 
du district d’Ille-et-Vilaine de football 
s’est déroulée au Sabot d’Or. Un grand 
merci aux bénévoles présents lors de 
cet événement pour accueillir tous les 
présidents de clubs du département.

Fit foot 
Si votre appétence pour 
le football s'arrête aux 
portes du club de foot 
de votre enfant,  
il existe une discipline 
qui pourrait vous 
réconcilier avec le ballon 
rond. Il s’agit du fit foot, 
le dernier-né en matière 
de sport santé de la 
Fédération Française de 
Football (FFF). 
Le fit foot est une pratique de bien-être personnel, 
activité intergénérationnelle qui permet de 
travailler la forme physique au sens large : mobilité, 
coordination et équilibre.
Les séances se déroulent les dimanches de 11 h à  
12 h sur le terrain synthétique du complexe du Sabot 
d’Or. L’activité se fait en musique et majoritairement 
avec un ballon. Elle met l’accent sur le renforcement 
musculaire et permet d’améliorer son cardio tout en 
prenant du plaisir au travers d’ateliers variés proposés 
par le coach Killian.
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USSG cyclotourisme : 
Deux cyclos sur le Paris-Brest-Paris

Cette randonnée cycliste mythique de 1 220 km, avec 
un dénivelé positif de 12 000 m, à effectuer dans un 
délai maximum de 90 heures. Une référence mondiale 
des randonnées longue distance, un Graal pour les 
adeptes. Organisée tous les quatre ans, cette année se 
déroulait la 20e édition du 20 au 24 août. 
Le parcours partait de Rambouillet pour rejoindre la 
Cité du Ponant, en passant par la Beauce, le Perche, 
la Normandie et la Bretagne puis retour au point 
de départ. Parmi les 5 100 cyclistes au départ, en 
provenance de 71 pays, 2 adhérents de la section 
cyclotourisme de l’Union Sportive Saint-Gilles : 
Alexandre Bodin et Didier Eveillard. 

Ce n’est pas du gâteau
« C’est une randonnée difficile qu’il faut préparer 
par un entraînement intensif durant plusieurs mois 
afin de s’aguerrir aux longues distances, il faut passer 
les brevets qualificatifs, 200, 300, 400 et 600 km », 
précisent les deux protagonistes.

Chacun sa feuille de route 
« Pour ma première participation, mon objectif était 
de terminer dans le délai imparti de 90 heures », 
précisait Didier. Alexandre, fort d’une précédente 
participation en 2015, réalisée en 65 heures, 
ambitionnait lui de faire en 70 heures.
Ainsi dimanche 20 août au soir, les 2 cyclos se 
lançaient dans l’aventure, avec l’assistance logistique 
de 2 camarades de club, Gilles Laig lele et Jean-
Christophe Hiard, qui suivaient en camping-car afin 
de les retrouver aux villes-étapes du parcours.

Manque de sommeil et mental à l’épreuve 
Les difficultés du parcours, le peu de sommeil, 
quelques péripéties imprévues, ont parfois 
entamé force et mental. Mais ils ont su trouver les 
ressources pour surmonter les moments difficiles. « 
Les messages d’encouragement des copains de club, 
certains étant venus nous supporter à Tinténiac, 
ville étape proche, nous ont donné une force 
supplémentaire » ont-ils rapporté. 
Résultat final : Alexandre bouclait après 75 h 50 de 
selle et Didier 81 h 50.

À leur retour à Saint-Gilles, les deux coureurs 
eurent la surprise de retrouver des camarades de 
club les attendant pour les féliciter et recueillir leurs 
impressions, avec un pot de l’amitié à la clef, offert 
par le club.

Joël Allain, responsable de la section cyclo

Alexandre Bodin et Didier Eveillard 
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On ne chôme pas à l’Accueil de loisirs

Les activités de cet été ont été nombreuses au grand plaisir de tous, supervisées par 
une équipe d’animateurs très motivée.

40 enfants sont partis en mini-camp une semaine à Merdrignac : 20 enfants de l’accueil de loisirs et 20 de la Tribu. 
Comme l’an dernier, ça a été un succès. Tout le monde est ravi et est prêt à remettre ça l’été prochain !

Tout au long des vacances, les activités se sont enchaînées : côté sorties, ils sont allés, selon les groupes, au théâtre 
équestre, au jardin Lune-Soleil et au Louarnig Park. Ils ont aussi assisté à des spectacles : magie, jonglage… Bien 
entendu, les journées à thème avec déguisements étaient de la partie. Cerise sur le gâteau, le spectacle de fin d’été 
a ravi petits et grands au travers d’une aventure musicale.

Depuis le début de l’année scolaire, l’accueil de loisirs est très demandé par les familles. L’accueil de loisirs a 
beaucoup d’inscrits, et malgré les moyens mis en œuvre pour répondre à la forte demande, il y a encore une 
liste d’attente. La hausse des effectifs a également fait que les enfants sont accueillis à deux endroits différents : à 
l’accueil de loisirs et à la Cabane, le bâtiment situé dans la cour de l’école Jacques Prévert.

En tout cas, l’association est prête pour une nouvelle année scolaire dans la joie et la bonne humeur !

L'équipe de l'Accueil de Loisirs l'île aux enfants
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Une cinquantaine d'adhérents se sont réunis  
pour la journée grillades à la Grange le mardi  
4 juillet 2023. Le club se réunit les 1er et 3e mardi 
de chaque mois pour divers jeux (belote, scrabble 
et palets). Il est possible de rajouter aussi le tarot 
ainsi l’association recherche des joueurs.
Courant septembre l’amicale reprend le gai 
savoir, l'aqua gym, le café numérique et la danse 
en ligne. La meilleure équipe du gai savoir s'est 
classée pour la finale en 5e position. L'aqua gym 
a toujours du succès et il est possible de venir dans un 
premier temps pour faire des remplacements. Le café numérique se déroule le 3e jeudi du mois, 1 € la 

séance : un café est proposé, de 14 h à 17 h. Le mardi 
12 décembre prochain un spectacle de music-hall  
« autour de monde » est proposé à Fougères. Le repas 
de Noël aura lieu le mardi 19 décembre au Sabot d'Or.
Rejoignez l’amicale, la cotisation est de 22 € pour 
l'année 2024.

L’Amicale des Ajoncs d’Or 

tourne à plein régime

Brigitte Bozec, présidente : 
06 18 01 84 34

>
CONTACT

VOYAGES À VENIR : 
• Mars 2024 : Menton-Nice

• Au printemps 2024 : la Jordanie et  
la côte d'Opale

• Septembre 2024 : Crète

VIE ASSOCIATIVE

ENERGIES  
RENOUVELABLES 

GAZ

SALLE 
DE BAINS

CHAUFFAGE 
CLIMATISATION

AÉROTHERMIE

15, LA FOUAYE - 35590 ST-GILLES 
02 99 85 63 63 
WWW.SATEL35.FR
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Les Planches à Sel fête ses 20 ans !

Crée en 2004, la compagnie saint-
gilloise a évolué au fil des ans et 
d’événements marquants : 
le tournant professionnel en 2013, 
le festival d’Avignon off en 2015 
avec la comédie dramatique 
Les demoiselles d’Avignon - la 
pièce a connu un grand succès 
et a même été représentée par 

l’équipe au Portugal, les fous-rires 
en tournées, aux 4 coins de la 
France, notamment de la célèbre 
pièce Ma femme s’appelle Maurice, 
mais aussi d’autres standards de la 
comédie dans des casinos bretons. 

En 2018, la compagnie est mise en 
stand-by car ses dirigeants, Thierry 

et Marnie, couple à la ville, doivent 
accompagner un de leurs parents 
dans une longue maladie. Marnie 
ressortira de ces années en tant 
qu’aidante, avec la profonde envie 
d’accompagner les personnes en 
questionnement. Elle est coach 
certifiée depuis 2021 et utilise le 
théâtre comme outil de coaching.

En 2023, la compagnie est 
rattrapée par son amour de la 
scène et décide de relancer une 
pièce en création. L’équipe travaille 
actuellement plusieurs pistes, avec 
pour fil conducteur, la volonté de 
présenter un spectacle fort en 
émotions, mais aussi ambitieux en 
termes de scénographie. 

La compagnie renoue également 
avec sa vocation pédagogique en 
proposant des stages pendant les 
vacances scolaires :
• théâtre enfants
• stages confiance en soi, en 
partenariat avec Clément Nicolas, 
coach sportif saint-gillois. Groupes 
distincts adultes et ados.
>

+ D'INFOS

06 14 22 52 94
compagnielesplanchesasel@gmail.com
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L'Amitié franco-allemande  

et ses projets

>
+ D’INFOS http://franco-alld-stgilles35.eu/ 

Un accueil chaleureux et 
riche à Bubenreuth en 
mai 2023
“Hallo ! Grüß Gott ! Wie 
geht’s ? Wie war die Reise?” 
c’est avec ces mots chaleureux 
et plein d’empathie que les 
voyageurs Saint-Gillois ont été 
accueillis à leur arrivé par leurs 
amis de Bubenreuth.

L’association sœur Ensemble 
et sa présidente Hedwig les 
avaient mijoté un programme 
riche et intéressant : visite 
de Bubenreuth, soirée festive 
avec spectacle et animations, la 
Kirchweih d’Erlangen (fête de la 
bière) avec visite d’une brasserie 
creusée à même la colline, 
découverte de la belle ville de 
Bamberg (patrimoine mondial de 
l’UNESCO).
Le voyage était à coût modeste car 
l’AFA a pu mutualiser les transports 
avec ses voisins.
Une invitation à leurs amis de 
Bubenreuth pour 2024 à la même 
époque est partie. Dorénavant, 
vous pourrez vous inscrire pour 
accueillir leurs amis.

Voyage à Munich fin octobre 
2023
C’est le projet phare du trimestre. 
Là aussi leurs amis de Bubenreuth 
viendront les rejoindre partager 
une partie de leur programme très 
dense et intéressant : en plus des 
visites touristiques, ils auront des 
entretiens avec des spécialistes de 
questions franco-allemandes, des 
étudiants… Son prix sera modéré 
grâce aux différentes subventions 
dont celle de la commune de 
Saint-Gilles et du fonds citoyen 
franco-allemand.

Kinoclub, animation 
Saint-Martin, 
marché de Noël
Mais les activités ne 
s’arrêtent pas là. 

• Le kinoclub proposera 
des films allemands, 
tous les 1ers dimanches 
du mois de novembre à 
mars.

• Des animations sont 
prévues avec l’accueil 
de loisirs, notamment 
la Saint-Martin, fêté des 

lanternes, avec défilé des enfants 
le 10 novembre autour de l’église. 
Venez les encourager !

• Le marché de Noël aura  
lieu cette année le dimanche  
10 décembre, toute la journée, au 
Sabot d’Or avec une cinquantaine 
de stands. Vous y trouverez 
sûrement un objet à offrir ou une 
gourmandise qui vous tente ! 
Ce temps fort est coorganisé avec 
l'association Saint-Gilles Solidarité.

VIE ASSOCIATIVE
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ÉTAT CIVIL

GUILHEM Arthur 3 mai 53 Le Moulin de la Motte
TORCHARD DESFRIÈCHES Lino 3 juin 33 Villebrioux
AUFFRET Louis 9 juin 8 rue Louis Pasteur 
GUILBAUD Apolline 9 juin 18 La Houdinais
GARCIA Romy 13 juin  6 rue du Pressoir
GAUTIER Ambre 19 juin 17 rue d'Ouessant
DEGNI JACOB Alan 29 juin 5A rue du Prieuré
DUFEU Antoine 14 juillet 7 lotissement de l'étang de la Motte
GILLARD Margot 17 juillet 21 rue de Montfort
YAO Benjamin 19 juillet  2 rue de Cézembre
LUCAS Martin 2 août 2 rue Joseph Marie Jacquard
FERRE FONTAINE Louka 3 août 2 La Croix Denieul
LE MARÉCHAL Arthur 8 août 13 rue Louison Bobet

NAISSANCES

DÉCÈS
LAURENTI Dominique 31 mai 14 Fédard
JAFFRÉ Franck 4 juin 24 rue de Romillé
CAILLEBOT Félix 12 juin 35 domaine de l'étang de la Motte
PESCHARD André 1er juillet 6 rue de la Prouverie
BOURDOIS Michel 11 juillet 30 Le Sabot d'Or
BÉBIN Marie 28 juillet 6 rue de la Prouverie

LEBEZ AUDE - MORLAIS David 27 mai 57 Les Grillonnais (La Chapelle-Thouarault) 

MARIAGE
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Entretien Dépannage et conseils
Installation / remplacement 
chaudières toutes marques, 

toutes énergies
Intervention rapide 6j/7 

de 8 h à 18 h 
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INSTALLATION - DÉPANNAGE – ENTRETIEN 

ENERGIES RENOUVELABLES 
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20 Rue Jean Baptiste Godin
35590 ST-GILLES

FENÊTRES
VOLETS
PORTES D'ENTRÉE
PORTES DE GARAGE 
STORES
PERGOLAS
PORTAILS
DOMOTIQUE

RDV GRATUIT À DOMICILE OU 

DANS NOTRE SHOW-ROOM

VOS PARTENAIRES POUR

TOUS VOS PROJETS NEUFS

ET RÉNOVATION

Construction et extension
Tél : 02 21 65 70 00
www.vivre-nature-menuiserie.com

Rénovation et amélioration de l'habitat
Tél : 02 21 65 09 69
www.pro-poseur.fr


